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Avis très important

Avis important
L’Administration et la Direction du groupe de

presse ‘’L’Indépendant/Le Démocrate’’
constatent ces derniers temps, avec regret, que
des individus non identifiés se présentent au
niveau des institutions nationales et
internationales, ainsi qu’au niveau de certaines
sociétés de la place, au nom des deux organes,
sans aucune autorisation de leurs responsables.

Face à ces agissements relevant du délit,
l’Administration et la Direction du groupe de presse
‘’L’Indépendant/Le Démocrate’’ invitent
cordialement et humblement les entités citées plus
haut à se référer toujours à l’adresse mentionnée
dans l’ours des deux journaux en cas de besoin.

Merci d’avance de la compréhension!
La Rédaction

Un jour de  1998,
à l’improviste et de
but en blanc, des
amis m’ont conduit
chez madame «T».
Un groupe d’intellec-
tuels étaient autour
du doyen Pathé
Diallo. On a salué et
on est allés se met-
tre à l’écart pour con-
tinuer sur un sujet
propre à nous. Le
groupe des Pathé
Diallo avait cessé sa
conversation pour
nous écouter, et c’est
Pathé Diallo qui a
murmuré à ses com-
mensaux, après un
instant, en parlant de
moi: «le monsieur-là
parle bien français
«et il nous a invités à venir
à leur table. C’est là où je
fis la connaissance de Top
Sylla de l’Indépendant, de
Tibou Kamara et de
Pounthioun Diallo. Immé-
diatement je suis parvenu
à catégorisation des indivi-
dus par ordre d’influence
sociale. Ainsi, après le
doyen Pathé Diallo, c’est
Abdoulaye Top Sylla,
Pounthioun semblait être le
mentor de Tibou Kamara,
en dépit de la dédicacetu
libre de Tibou au Palais du
Peuple présidée par le pre-
mier ministre Lamine

La presse guinéenne en deuil

Pounthioun Diallo s’en est allé (Moïse Sidibé)

Sidimé.  Cette dédicace a
vue d’oeil, a été consionnée
par Kassory Fofana et Cellou
Dalain Diallo.  Ah ! Les vicis-
situdes de la politique … Sur
le coup par curiosité et dans
l’incertitude,  on se jaugeait,
on se jugeait mentalement.
Je suis aujourd’hui incapable
de donner exactement les
pensées intimes de Top et de
Tibou, mais Pounthoun avait
semblé me regarder de haut,
vu que le doyen Pathé se
dédoublait en affabilité et en
amabilité à mon égard.  À la
fin du compte le doyen me
demanda si je  connais un
peu le football.  Je lui répon-
dis que je le connais lui-
même depuis les années
1968-70. Les points étant
ainsi mis sur les i, il me de-
manda d’écrire un article de
sport pour qu’il le fasse pu-
blier dans Horoya. Ça tom-
bait juste il avait le match
Guinée-Togo en vue. Ce

match devait se jouer à
Labé. Je ne revins chez
madama «T» que plusieurs
jours après avec un papier
plié en quatre dans ma po-
che. Pathé Diallo me de-
mande à brûle-pourpoint : «
tu as écris sur le match ?»
C’est Top sylla qui a poussé
les enchères en déclarant
que Moïse a oublié cela. Je
sortis le papier de ma poche
et le tendit à Pathé, mais un
long bras me le chipa
comme un vol à la tire sous
les appréciations de Top et
sous les revendications de
Pathé Diallo.

Quand le papier parut
dans l’Indépendant-Plus,
son secrétaire général de la
rédaction était venu me dire
que mon papier a fait trem-
bler tout Conakry, le directeur
de publication, Alkaly Sylla,
a demandé à me voir. On
s’est transportés chez Ibra,

à la bellevue. Le directeur de
la publication c’était mis dans
la pénombre. Toute la tablée,
à savoir Daouda Tamsir
Niane, Abdoulaye Top Sylla,
Pounthoun Diallo, c’était le-
vée pour aller le saluer.
Pounthoun Diallo m’avait dit
: « Moïse le Dp est venu al-
lons le saluer «. Je lui répon-
dis :»c’est votre Dp, pas le
mien» depuis ce jour
Pounthoun a commencé à
me regarder d’égal à égal. 
On disait à Conakry que
l’auteur de cet article n’est
pas un  tombé de la dernière
pluie, c’est un vieux de la
vieille. Plus tard,  Tibou
Kamara et son journal s’en
étaient pris à Sidya Touré. La
cadence des attaques était
telle que je dis, un jour qu’on
était chez Drizo que l’achar-
nement sur  Sidya Touré res-
semblait à un acharnement
ennuyant. Pounthoun l’avait
reconnu. Je prenais le des-
sus sur lui plus tard encore il
y a eu l’affaire DSK et
Nafissatou Diallo à New
York. Pounthoun avait lancé
un appel de soutien à
Nafissatou à tous les Diallos,
étayant que c’est une Diallo.
Il avait fait publier son papier
dans Le Nimba. Je répondis
en contre-poing dans l’Indé-

pendant : «la raison
et les arguments dé-
veloppés ne suffis-
sent  pas». Tous les
Diallos vont-ils être
solidaires cette cause
quand une Diallo a
jeté l’opprobre sur
tous les autres?

Pounthioun était
venu me trouver et il
était d’accord avec
mon contre-poing, et
il s’était satisfait du
fait que j’aie mis une
interrogation.

Quand je pense
qu’à nos débuts il me
regardait de haut et
qu’en 2010 il était
d’accord avec mes
idées quelles qu’el-

les  et quoiqu’elles fussent
en contradiction avec ses
convictions.

Dans toute cette histoire
Pounthioun a été un
homme raisonnable. Il ne
s’est jamais laissé empor-
ter par la mégalomanie, du
moins,  même quand il a
été le conseillé de Tibou
Kamara au Conseil national
de la communication (cnc).
Peut-être qu’il en fera un
peu trop au prêt de son
poulain, parce que il n’était
plus dans les rouages de
Tibou au ministère des pos-
tes et télécommunications.
Et quand le journal Le
Nimba a périclité
Pounthioun s’est retiré
dans son coin de kipé, en
face de la pâtisserie
«Seven eleven «. Il dû être
abandonné par tous ses
copains. Je suis allé le ren-
contrer plusieurs fois.

La nouvelle de son dé-
cès a rebobiné dans ma
mémoire toutes ces an-
nées. C’est l’occasion de
présenter mes condoléan-
ces à ses amis et surtout au
ministre et porte porte-pa-
role du gouvernement.

Moïse Sidibé 
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A travers un communiqué publié ce ven-
dredi 13 août, l’Union des Forces Républi-
caines (UFR) dirigée par Sidya Touré con-
tacté par l’actuel chef de file de l’opposition
Mamadou Sylla, suite au courrier du Pre-
mier ministre invitant les partis politiques à
désigner leurs représentants au cadre per-
manent du dialogue indique qu’il n’est pas
concerné à ce dialogue. 

Cette formation politique de l’opposition
membre du FNDC estime que le cadre du
dialogue, dont il est question aujourd’hui,
ne garantit pas les critères pour la réussite
d’un dialogue inclusif. Lisez ci-dessous le-
dit communiqué

COMMUNIQUÉ DE L’UFR

Suite au communiqué du Premier Minis-
tre invitant les partis politiques à désigner
leurs représentants au cadre de dialogue
permanent, le Président de l’UFR, Sidya
Touré a été contacté, à cette fin, par El hadj

Chez nos confrères de
Fim FM, le mardi 10 août, le
parent du condamné n’a pas
manqué de rappeler le lien
qui existe sa famille et celle
du président de la Républi-
que. 

«... Il (Ismaël Condé, ndlr)
a déjà présenté des excuses
publiques à Monsieur le Pré-
sident de la République.

Ismaël Condé toujours détenu
à la maison centrale

Son frère aîné plaide
pour sa libération et
déplore une sortie de
Nadia Nahman

Abdoulaye Condé, frère aîné d’Ismaël Condé interpelle le chef de l’Etat
Alpha Condé sur la situation de son frère vice-maire de la commune de
Matam, incarcéré à la Maison Centrale de Conakry depuis plusieurs mois.

Cadre de dialogue permanent

L’UFR désapprouve !
Mamadou Sylla, président de l’UDG.

L’UFR membre du FNDC (Front Natio-
nal pour la Défense de la Constitution), rap-
pelle qu’elle s’était opposée au double scru-
tin législatif et référendaire du 22 mars 2020
qui a malheureusement abouti à la mise
en place des institutions actuelles en toute
illégalité. Conforme à la position du FNDC,
l’UFR ne reconnaît ni la prétendue nouvelle
constitution, ni les institutions qui en sont
issues, y compris l’Assemblée Nationale.

La position de l’UFR, exprimée dans sa
déclaration du 30 décembre 2020, ouvrait
la voie à une large concertation des forces
vives de la nation afin d’organiser un dialo-
gue inclusif et crédible. Ce cadre de dialo-
gue permanent ne garantit ni la parité ni
l’inclusive qui sont au nombre des critères
nécessaires pour la réussite de tout dialo-
gue politique.

Le Bureau Exécutif
Fait à Conakry, le 13 Août 2021

Cela a été accompagné
d’une demande de grâce
qu’il a déposée au niveau du
régisseur de la Maison Cen-
trale, mais ça fait maintenant
plus d’un mois nous sommes
à l’attente, on ne voit rien
venir. Nous savons que
quand les autres détenus po-
litiques ont demandé la
même grâce le président de
la République a réagi. Donc
nous sommes à l’attente. Is-
maël est né d’une famille du
RPG,  sa mère a été une
brave militante du RPG, pré-
sidente des femmes du RPG
de Mafanco,... L’objectif c’est
de dire au président de la
République qu’Ismaël
Condé est son fils... Moi qui
vous parle j ’ai presque
grandi dans la famille du pré-
sident de la République, no-
tre famille est très proche de
celle du président de la Ré-
publique. À Mafanco, on était
là avec Dr Diané, le ministre
Kourouma. Notre engage-

ment politique est connu,
l’engagement politique de
notre mère est connu. Si no-
tre fils s’est rebellé contre sa
formation politique (RPG),
nous en tant que membres
de sa famille, tout ce que
nous pouvons faire c’est de
demander pardon au prési-
dent », a-t-il laissé enten-
dre.  

Par ailleurs, Abdoulaye
Condé a  regretté
l’omission, par la cheffe de
cabinet du président de
l’UFDG, Nadia Nahman,
du nom d’Ismaël Condé
parmi les détenus qui incar-
nent le courage.

Toutefois, il loue le carac-
tère humaniste de Cellou
Dalein, à qui il demande
d’accepter de dialoguer pour,
dit-il, mettre fin à la crise
postélectorale qui n’a que
trop durée.

MS

Le président de l’Union
des forces démocratiques de
Guinée (UFDG) Cellou
Dalein Diallo a donné son
avis sur l’arrestation de
Sorya Bangoura, secrétaire
fédéral de son parti dans la
commune de Matam. Il est
accusé, apprend-on, d’avoir
violé certaines règles de
l’état d’urgence sanitaire en
vigueur dans le pays.

Après quelques jours de
garde-à-vue au commissa-
riat central de Matam, Sorya
Bangoura a été finalement
déféré et placé en détention
à la Maison Centrale de Co-
nakry tandis que ses neufs
clients avec lesquels il avait
été arrêté, eux ont été libé-
rés. 

Pour CCD, cette arresta-
tion est liée à l’appartenance
politique  de Sorya Bangoura
qui est le secrétaire fédéral
de l’UFDG de Matam. 

« Monsieur Bangoura n’a
pas de boîte de nuit. Il a un
petit hôtel où il gagne sa vie.
Ils sont venus à 19 heures le
kidnapper sous prétexte que
la veille, il n’aurait pas fermé
à la bonne heure son hôtel.

Arrestation de
Sorya Bangoura

Cellou Dalein
dénonce un
kidnapping

On l’a arrêté avec tous les
clients mais après on a libéré
les neuf (9) clients qu’il avait,
lui il a été maintenu et il vient
d’être déféré. Je ne pense
pas que c’est des mesures
extrêmes comme ça qui peu-
vent permettre de faire appli-
quer (mesures d’urgence
sanitaires, ndlr). C’est parce
que certainement pour moi,
le fait qu’il soit le secrétaire
fédéral de l’UFDG de Matam
et qu’il soit très actif dans le
parti aussi bien dans l’action
que dans la communication
politique. Ceci n’est pas
étranger à son arrestation.
On aurait pu lui infliger une
amande à la limite. Mais le
déférer à la maison centrale
le lendemain, moi c’était la
première fois que j’apprenais
que c’était pour ça, alors qu’il
n’a pas de boîte de nuit », a
dénoncé Cellou Dalein
Diallo, président de l’UFDG. 

Objectif224.com
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Le président de la Répu-
blique, Alpha Condé est allé
en Europe la semaine der-
nière pour passer ses vacan-
ces. Pour Cellou Dalein
Diallo, président de l’union
des forces démocratiques de
Guinée (UFDG), le chef de
l’Etat est allé bénéficier de
meilleurs soins alors qu’il a
interdit au  vice-président de
l’UFDG, Dr Oussou Fofana
d’aller soigner son œil en
France.

« Alpha Condé s’offre des

Alpha Condé en vacance
à l’extérieur du pays

L’ire de Cellou Dalein

vacances en Europe où il
effectue plutôt du tourisme
médical en s’octroyant les
meilleurs soins de santé. Au
même moment, il maintient
l’interdiction faite sans
aucune base légale à Fodé
Oussou Fofana d’aller soi-
gner son œil en France »,
s’est-il indigné à travers un
poste sur sa page
Facebook. 

Le principal adversaire
politique du président Alpha
Condé de s’interroger :

« Souhaite-t-il, en mainte-
nant cette interdiction, que le
Vice-président de l’UFDG
perde son œil ? », se de-
mande CCD, tout en con-
damnant l’attitude du Chef
de l’Etat qu’il qualifie « de
méthodes inhumaines ». 

« Je condamne énergi-
quement l’utilisation par le
dictateur de ce genre de
méthodes inhumaines pour
tenter de neutraliser ses ad-
versaires politiques », a-t-il
dénoncé le lundi 16 août. 

MS 

Jacques Gbonimy mem-
bre de l’ANAD s’est exprimé
sur le cadre de dialogue mis
en place dans le pays. C’était
le vendredi 13 août, chez nos
confrères d’Espace FM.

Selon le président de
l’UPG de Feu Jean Marie
Doré la question sur la
participation ou non de
l’ANAD à ce cadre de dia-
logue n’a pas été, dit-il,
débattue au niveau de
l’ANAD. 

«... On n’a pas encore
parlé de ce cadre-là dans
une plénière de l’ANAD.
Donc aucune décision n’a
été prise par rapport à ce

nouveau cadre de dialogue
qui est en train de se former
sur le terrain. Mais par rap-
port à ça, retenez que même
ceux qui avaient été libérés,
il y a un encore qui est ré-

parti en prison. Et pendant
qu’on libérait les cinq, le len-
demain on prenait M.
Kéamou Bogola Haba pour
aller l’ajouter à ceux qui sont
en prison là-bas. Aujourd’hui,
nous prenons ça comme un
préalable. Il faut que tous
nos amis soient en dehors
des prisons de Conakry et de
l’intérieur du pays pour qu’on
parle de dialogue. Pour l’ins-
tant, l’ANAD n’est pas inté-
ressé par ce dialogue ou par
ce cadre qui est en train de
se former », a martelé le lea-
der de l’Union pour le pro-
grès de la Guinée.

Objectif224.com 

Jacques Gbonimy

« Aucune décision n’a
été prise par rapport à
ce nouveau cadre de
dialogue »

A cette occasion, le direc-
teur général de l’ANSS a ex-
pliqué le protocole lié à l’ob-
tention du Visa d’entrée en
Guinée.

« Nous avons un peu plus
de 136 pays où sévit actuel-
lement le variant Delta y
compris la Guinée. La majo-
rité des pays qui sont con-
nectés à la Guinée ont le
variant Delta. Ce qui fait un
travail énorme de filtration.
Par rapport à l’obtention des
visas, je vous informe que
pratiquement 100% de nos
cas importés ont transité par
l’aéroport de Conakry. Donc
si on doit prendre des mesu-
res rigoureuses c’est par là
qu’on doit renforcer. Cela ne
veut pas dire qu’on ne va pas
intervenir sur la voie terres-
tre. Pour obtenir le Visa, tous
ceux qui viennent des pays
doivent forcément avoir une
carte de vaccination en
bonne et due forme et faire
aussi le test du RT-PCR, 72
heures avant leur déplace-
ment pour la Guinée », a-t-il
fait savoir. 

A en croire Dr Sakoba
Keïta directeur général de
l’ANSS, un grand nombre de
vaccins est attendu sur le sol
guinéen à partir du lundi pro-
chain.   

« À partir du lundi, il y a

COVID-19 en Guinée

Le ‘’Pass
sanitaire’’
lancé 

La Guinée a lancé le vendredi 13 août, au siège
de l’Agence Nationale de Sécurité Sanitaire, le
‘’Pass sanitaire’’. C’est une application qui va
servir à démontrer la preuve de la vaccination des
citoyens contre le Covid-19 pour accéder aux lieux
publics et voyager à l’intérieur ou à l’extérieur du
pays. 

beaucoup de vaccins qui
sont annoncés. Nous avons
d’abord l’arrivée du vaccin
Astra-Zenica le lundi 16 août
prochain. Il y a un million trois
cents mille doses de
Synopharm qui ont été préfi-
nancés par l’État guinéen
mais qui seront payés par la
Banque Mondiale qui arri-
vent le 22 août prochain. On
nous a aussi annoncé durant
cette deuxième quinzaine du
mois d’août, l’arrivée des
vaccins Johnson & Johnson.
Quand tout cela va arriver,
nous allons renforcer nos
équipes pour qu’un maxi-
mum de Guinéens puisse en
bénéficier », a-t-il précisé.  

Le Pass sanitaire et le
carnet de vaccination seront
rendus obligatoires à partir
du 1er  septembre 2021 pour
les déplacements à l’inté-
rieur du pays.

Quant à la carte vert, elle
reste valable dans le pays
selon Dr Sakoba Keïta.

Le certificat de guérison
est valable pendant trois
mois pour les guéris.  S’agis-
sant des femmes enceintes,
elles peuvent utiliser le car-
net rouge récent de la ma-
ternité. Quant aux femmes
allaitantes, elles seront dé-
pistées chaque deux se-
maine. 
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Le coronavirus poursuit
sa propagation à travers le
pays. Ce lundi 16 août 2021,
chez nos confrères de FIM
Fm, le directeur adjoint de
l’agence nationale de la sé-
curité sanitaire est revenu
sur les symptômes du va-
riant Delta, qui sévit dans le
pays. 

Selon Dr Bouna
Yatassaye, ce variant est, dit-
il, « plus mortel » et « se
transmet plus facilement ». 

« Le variant Delta aussi
c’est les mêmes symptômes
vous avez des fortes courba-
tures qui deviennent général,
vous avez des douleurs lom-
baires et même des fois,
vous avez certains qui se

Covid-19/Variant Delta

«Devant des
signes
persistants,
allez-vous faire
tester…», prévient Dr

Bouna Yatassaye 
plaignent des dou-
leurs abdominales.
Donc devant des
signes persistants
allez-vous faire tes-
ter. Il est plus mor-
tel, il se transmet
plus facilement »,
a-t-il fait savoir.  

Parlant du pre-
mier cas de ce va-
riant détecté dans
le pays, le DGA de
l’ANSS explique :
« sur ce variant

c’est le cas du jeune de 35
ans qui nous a alerté à la réa-
nimation. Il était avec un ta-
bleau très grave. C’était la
première fois qu’on ait un
jeune comme ça. Qui était à
une étape qui s’aggravait de
jour en jour. Donc nous
avons demandé de faire le
séquençage on a trouvé qu’il
avait le variant Delta...», a-t-
il indiqué. 

Pour réduire le risque de
contamination, Dr Bouna
Yatassaye invite les uns et
les autres à se faire dépis-
ter. 

Aux structures hospitaliè-
res, il les exhorte de réduire
autant que possible, les visi-
tes dans ces structures. 

Marliatou Sall 

« La bonne nouvelle ce
matin, c’est que notre sœur
qui était presque incons-
ciente a retrouvé ses sens.
C’est elle-même qui a en-
voyé les numéros de télé-
phone de son proche qui
pourra nous aider à collabo-
rer avec sa famille, à faire li-
miter tous les cas s’il y en a
Labé. Nous sommes en col-
laboration avec cette famille.
Il faut essayer de compren-
dre la genèse de sa maladie
jusqu’en côte d’ivoire.

Donc nos équipes de
Labé et celle de N’zérékoré
sont alertées. Donc, la visite
domiciliaire de sa famille et
des familles avoisinantes a
commencé. Il y aura aussi

Ebola en Côte D’Ivoire

«Nos équipes sont
alertées», dixit Dr Sakoba Keita

Après la détection d’un nouveau cas de l’épidémie à
virus Ébola en Côte d’ivoire sur une Guinéenne, les auto-
rités sanitaires de la Guinée ont pris des dispositions,
afin d’éviter le danger. A en croire le Directeur général
de l’Agence nationale de sécurité sanitaire (ANSS) l’heure
n’est pas à la panique. 

une visite à l’école où cette
femme a fait ses études pour
la recherche de cas de con-
tacts des collègues de
l’école. Et nous allons amé-
nager un espace à Labé »,
a-t-il rassuré. 

Et de poursuivre : « nos
équipes sont présentement
en train de visiter les con-
tacts et aussi retrouver le
chauffeur du véhicule qui l’a
amené à N’zérékoré et re-
trouver aussi les traces du
véhicule qui l’a envoyé de
N’zérékoré jusqu’à Abidjan
(…) des contacts éventuels
à N’zérékoré, nous sommes
en train de chercher à les
localiser, les examiner s’il n’y
a pas suspect parmi eux et

éventuellement les vacci-
ner», déclare de DG de
l’ANSS. Pour f inir, Dr
Sakoba Keita invite la popu-
lation à ne pas paniquer
puisque notre pays a eu plu-
sieurs épisodes d’épidémie
d’Ébola que nos médecins
ont pu contrôler. « Nous
avons été suffisamment
outillés par le gouvernement
et les partenaires en terme
de ressources humaines et
d’équipements. Avec les vac-
cins et les médicaments que
nous avons, nous pouvons
contrôler tout épisode d’épi-
démie d’Ébola actuellement
avec les capacités existantes
», a-t-il souligné. 

Amadou Tidiane Ndiré

La grève déclenchée par
le syndicat des travailleurs
de la société Albayrak Trans-
port le lundi 16 août, a tourné
au vinaigre. Plusieurs de ses
membres ont été interpellés
et déférés au TPI de Dixinn.

« Nos amis sont toujours
en détention. Ce matin, ils
ont été déférés au tribunal de
première instance de

Interpellation de 36 employés d’Albayrak-Transport

«Ils ont été déférés au TPI de Mafanco»
(Syndicat)

Mafanco, entre 8 heures et
9 heures. Donc, ils attendent
leurs avocats et les repré-
sentants de l’USTG (Union
syndicale des travailleurs de
Guinée), la centrale syndi-
cale à laquelle nous sommes
affiliés, pour leur audition.
Parmi les 36 personnes dé-
férées au tribunal de
Mafanco, il y a 15 femmes
dont certaines sont en état

de famille, et il y en a d’autres
qui sont malades », indique
Aboubacar Mariama Fofana,
secrétaire général du syndi-
cat des travailleurs
d’Albayrak.

Nonobstant ces arresta-
tions, le mouvement de pro-
testation s’est poursuivi em-
pêchant la circulation de plu-
sieurs bus, explique M.

Fofana. « Malgré tout, la
grève n’a pas été suspen-
due, elle continue. Mais, la
société est allée prendre
quelques conducteurs
ailleurs pour leur donner
50.000 francs guinéens par
jour pour qu’ils fassent sortir
les bus, alors les travailleurs
qui réclament l’augmentation
de leur salaire n’ont même
pas ces 50.000 francs gui-

néens par jour », a-t-il re-
gretté.

Il faut rappeler que la res-
ponsable de la communica-
tion de la société Albayrak
Transport avait déclaré que :
« tous ceux qui sont
interpelés hors de nos bu-
reaux ne concernent pas la
société ». 

Amadou Tidiane Ndiré
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Message de condoléance
du Président de la Républi-
que, suite au décès tragique
d’un jeune médecin guinée

Monsieur le Président de
la République, son Excel-
lence Professeur Alpha
Condé, le Gouvernement et
l’ensemble du peuple de
Guinée ont été informés du
décès tragique, dans la fleur
de l’âge, d’un jeune méde-
cin Guinéen, Dr Ousmane
Touré, dans le violent séisme
qui a endeuillé Haïti.

En mission de
l’Organisation mondiale de

Décès du Dr Ousmane
 Touré en Haïti

Alpha «exprime
sa vive émotion
et présente ses
sincères
condoléances…»

la santé - OMS -, notre com-
patriote a trouvé la mort dans
des circonstances dramati-
ques et douloureuses.

 Au nom du peuple de
Guinée, de son Gouverne-
ment et en son nom propre,
le Chef de l’Etat exprime sa
vive émotion et présente ses
sincères condoléances à la
famille éplorée, au corps mé-
dical guinéen, au peuple de
Guinée, au directeur général
de l’OMS ainsi qu’à toute
l’institution et au système
des Nations-Unies.

 Monsieur le Président de
la République, son Excel-
lence Professeur Alpha
Condé, a instruit au Ministère
de la Santé de prendre tou-
tes les dispositions appro-
priées afin d’honorer la mé-
moire du défunt, et lui ren-
dre un hommage mérité pour
le sacrifice consenti dans
l’exercice de sa profession
au service de son pays et de
la cause humanitaire.

 Tibou Kamara, Ministre d’Etat,
conseiller spécial du Président de

la République,
Ministre de l’Industrie et des

PME, Porte-parole du Gouverne-
ment

Le secrétaire fédéral de
l’UFDG Matam a perdu sa
mère le mardi 17 août 2021.
Incarcéré à la maison cen-
trale de Conakry depuis
quelques jours pour ‘’non-
respect de l’état d’urgence
sanitaire’’ Sorya Bangoura
ne reverra plus jamais sa
maman Hadja Fatoumata
Soumah âgée de 70 ans. 

Cette triste nouvelle a été
annoncée par l’avocat du

Page noire

Hadja Fatoumata Soumah, mère
de Sorya Bangoura (en prison) est décédée !

prévenu à travers son
compte Facebook.

«Il semblerait que depuis
l’interpellation et la mise en
détention de son fils, la dé-
funte âgée de plus de 70 ans
a catégoriquement refusé de
s’alimenter, ce, en dépit de
toutes les assurances des
membres de sa famille. A tra-
vers cet acte, elle souhaitait
voir son fils libérer le plus

rapidement que possible,
condition sine qua non pour
s’alimenter. Mais hélas, elle
est brusquement décédée
ce matin, sans avoir eu la
chance de voir son fils, sur
lequel reposaient tous ses
espoirs. Elle regagnera sa
dernière demeure dans les
jours qui vont suivre», indi-
que Me Salif Beavougui. 

Amadou Tidiane Ndiré

Le tirage au sort de la 33ème édition de la coupe d’Afri-
que des nations de football CAN, s’est déroulé ce mardi 17
août 2021 au Cameroun, pays hôte de la compétition du 09
janvier au 06 février prochain. La Guinée est logée dans le
groupe B, en compagnie du Sénégal, du Zimbabwe et du
Malawi.

Interrogé par nos confrères de Cis TV, l’entraîneur de la
Guinée a s’est prononcé sur le tirage.

« Les 24 équipes ne sont pas là par hasard. Notre objec-
tif c’est d’avoir le meilleur résultat possible. Notre objectif
quand on rentre sur un terrain, que ça soit pour un match
amical ou une compétition, c’est de gagner.  Les matchs nous
les prendrons un par un. Notre équipe a su prendre de l’ex-
périence et de la confiance, maintenant on peut rivaliser avec
le Sénégal ».

In Guinee7.com

CAN 2022/Tirage au sort
de la phase de poules 

La Guinée dans la
poule B avec le
Sénégal, le Malawi…

Didier Six, sélectionneur du syli

« Maintenant on peut
rivaliser avec le
Sénégal »

Le tirage au sort de la
phase de poules de la pro-
chaine Coupe d’Afrique des
Nations, prévue au Came-
roun du 9 janvier au 6 février
2022, a été effectué ce
mardi. La Guinée hérite la
poule B en compagnie du
Sénégal, de la Zimbabwe et
du Malawi. 

Tenante du titre de la

compétition, l’Algérie affron-
tera dans le groupe E la Côte
d’Ivoire, la Sierre Leone et la
Guinée Equatoriale. Pays
hôte, le Cameroun hérite
d’un groupe A à sa portée
avec le Burkina Faso, l’Ethio-
pie et le Cap Vert. Le Nigéria
et l’Egypte seront opposés
dans le groupe D, alors que
le Mali et la Tunisie figurent
dans le groupe F.

Groupe A : Cameroun,
Burkina Faso, Ethiopie, Cap
Vert

Groupe B : Sénégal, Zim-
babwe, Guinée, Malawi

Groupe C : Maroc,
Ghana, Comores, Gabon

Groupe D : Nigéria,
Egypte, Soudan, Guinée-Bis-
sau

Groupe E : Algérie, Sierra
Leone, Guinée Equatoriale,
Côte d’Ivoire

Groupe F : Tunisie, Mali,
Mauritanie, Gambie

Amadou
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A cette occasion,
Ibrahima Diallo nouveau pré-
sident PJDD/Conakry est
revenu sur la crise interne
qui a d’ailleurs suscité son
arrivée à ce poste. Selon lui,
«le premier et ancien prési-
dent de la PJDD Conakry qui
a tenté de modifier les tex-
tes pour s’octroyer un troi-
sième mandat illégal à été
stoppé net par la majorité
des membres fondateurs.
Cela a créé une crise qui a
été démocratiquement
géré».

Avant de préciser : «Il a
changé les statuts et règle-
ments de notre plateforme.
Ensuite, il a changé la durée
du mandat, au lieu de deux,
il a fait 4 ans et il a déver-
rouillé la délimitation du nom-
bre de mandats».

Plus loin Ibrahima Diallo
a ajouté ceci: «Notre combat,

Société civile

La PJDD-Conakry
annonce la fin de sa
crise interne et
présente son nouveau
bureau exécutif

La Plate-forme des Jeunes Leaders pour la Démocra-
tie et le Développement (PJDD)-Conakry a conjointement
animé à Conakry ce Mardi 17 août, une conférence de
presse avec la P.N.J.D.D (Plate-forme Nationale des Jeu-
nes Leaders de l’Axe pour la Démocratie et le Dévelop-
pement). L’objectif était de faire le point sur les activités
qui ont été menées par la plateforme en collaboration
avec la «Baïonnette Intelligente» et autres ONG. Mais
aussi et surtout présenter le tout nouveau bureau exé-
cutif de la PJDD Conakry.

c’est pour l’alternance. Mais
si au sein de notre bureau il
n’y a pas d’alternance, est-
ce qu’on peut mener un com-
bat démocratique contre les
autres ?… Il y a eu des ti-
raillements et finalement
comme c’est la démocratie,
la majorité a décidé de sanc-
tionner le président pour trois
mois et de mettre en place
un bureau provisoire qui a
piloté les élections qui ont
conduit à la mise en place de

ce nouveau bureau».
A noter que ce nouveau

bureau exécutif élu pour 2
ans a pour mission entre
autres d’œuvrer pour l’unité
des jeunes de l’axe; œuvrer
pour la création des foyers
de seconde chance ou cen-
tre de réinsertion sociale;
œuvrer pour la gestion paci-
f ique des manifestations
sociopolitiques et la limitation
des violences électorales.

Mohamed Soumah

Le président de la Fédé-
ration guinéenne de football,
Antonio Soauré a pris part ce
mardi, 17 août 2021, à
Yaoundé (Cameroun), au ti-
rage au sort de la Coupe
d’Afrique des Nations (Ca-
meroun 2021). A cette occa-
sion, il s’est prononcé sur la
composition du groupe B
(Sénégal, Zimbabwe, Gui-

Antonio à propos du groupe de la Guinée à la CAN

« Je pense que c’est jouable »
née, Malawi) au micro de nos
confrères de la radio CIS.

« Je pense que c’est joua-
ble mais il ne faut pas sous-
estimer ou surestimer les
équipes. Le travail doit com-
mencer dès aujourd’hui pour
voir tactiquement comment
jouer face aux trois autres
équipes », dira-t-il.

Parlant du Sénégal

comme adversaire, il a pré-
cisé : « C’est un match très
important. Vous savez, on a
toujours gagné contre le Sé-
négal dans les petites caté-
gories et les clubs. Mainte-
nant, nous sommes en équi-
pes A. Il faut que la Guinée
montre sa valeur… »

Mediaguinee

En arrêt depuis le 31 dé-
cembre 2020, le train Co-
nakry Express  qui soula-
geait  de nombreux citoyens 
habitant la haute  banlieue
de Conakry dans  leur  dé-
placement va bientôt repren-
dre ses activités.

C’est une information
confirmée, ce mardi 17 août
à Mediaguinee par le direc-
teur général de la  Société 
nationale des chemins de fer
de Guinée (SNCFG), Me
Badras Yora qui a rassuré
que le train pourra poursui-
vre son trafic normal dans
une période de 10 jours. 
Car,  à l’en croire, les négo-
ciations avec  Rusal tirent à
leur fin.

« Pas de date précise 
mais une période estimée

Conakry Express

« Nous
estimons que
le train va
reprendre dans
10 jours » (DG

Chemins de fer)

par nous. Parce qu’on a né-
gocié finalement avec Rusal.
Pendant les élections, les
trains de Rusal avaient été
attaqués. Celui de Dubreka,
de Fria et de Debélé. Donc,
ils ont eu des dégâts, ils ont
perdu beaucoup de maté-
riels. Alors ça les a rendus
franchement intraitables et
ils n’entendaient rien. Donc,
ils n’ont plus voulu qu’on cir-
cule. Parce qu’ils ont dit que
sur la voie de CBK par exem-
ple ils étaient obligés d’insé-
rer des petits trains qui de-
vraient se mettre devant les
trains qui vont à Debélé pour
s’assurer qu’il n’ y a pas eu
de sabotage. Sinon, effecti-
vement, ils ont  été victimes
des attaques. Il fut un mo-
ment, on a arrosé même leur
rame et le réservoir a été
percé. Ils ont perdu tout le
carburant. Si c’était un train
passager, c’était fini », a
confié  le directeur général
de la  société  Chemins de
fer de Guinée (SNCFG), Me
Badras Yora.

Et d’ajouter : « compte
tenu de tout ça, ils ont blo-
qué Conakry Express. C’est
tout récemment, comme l’ac-
calmie est revenue grâce
aux efforts fournis par la sé-
curité dans le cadre de la
lutte contre le banditisme,
nous les avons approchés
encore pour dire bon il ya
l’accalmie maintenant, lais-
sez-nous circuler. »

Elisa Camara
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Lors du dernier conseil
des ministres, le ministre du
budget Ismaël Dioubaté qui
a informé le conseil des dis-
positions envisagées et des
procédures désormais pour
les voyages officiels et les
missions à l’étranger afin de
rationnaliser les déplace-
ments des ministres, a été
instruit par le Pr Alpha Condé
de travailler sur une feuille de
route dans ce sens en vue
d’une utilisation judicieuse
des ressources de l’État.

En guise d’exemple de
source de coulage financier
(qui existe depuis belle lu-
rette), madame Sy Mariama
Satina Diallo qui intervenait
chez nos confrères de FIM
FM ce mardi 17 août 2021 a
révélé une entente illicite
entre des déplacements mi-
nistériels et des agences de
voyage.

« Qui fait aujourd’hui les
billets de l’État ? Peut-être
vous allez voir que ce n’est
pas plus de cinq (5) agences
qui ont les billets de l’État.
Est-ce que ce sont des agen-
ces qui ont la compétence
qu’il faut ? Je suis la première
agence de voyage qui ai ga-
gné les marchés de l’État J’ai
eu les billets un moment,

Billets d’avions
surfacturés dans
les voyages officiels

Les révélations
de Mariama
Satina

Ces révélations de la présidente directrice géné-
rale du Groupe Mondial Tours réconfortent sans doute
la position du président de la République qui souhaite
voir clair dans l’organisation des voyages officiels et
des missions à l’étranger de ses ministres et des dé-
légations guinéennes

mais qu’est-ce qui s’est
passé ? Lorsqu’on est venu
me demander de surfacturer
les billets, j’ai refusé. Qui
demande la surfacturation ?
Ce sont les départements
ministériels, je suis désolée
! Ceux qui osent le font avec
eux. Moi, je n’ai pas osé j’ai
dit je ne fais pas. J’ai été ex-
clue dès lors de l’émission
des billets et l’État me doit
encore de l’argent que j’ai
même cessé de
réclamer…Un billet Conakry-
Paris on connaît le prix. Co-
nakry-Tokyo on connaît le
prix. Mais, c’est multiplié par
deux. Et moi j’ai eu à le dé-
noncer là où il le fallait…
Aujourd’hui, les bonnes
agences de voyage souffrent
de l’effet nefaste de certains
cadres de l’administration et
de certaines agences. C’est
cela le problème»,a révélé
la PDG du Groupe Mondial
Tours.

L’ancienne ministre du
tourisme qui a recommandé
à l’État de consulter les com-
pagnies aériennes, souhaite
l’attribution des marchés aux
agences de voyage de façon
tournante.

Mosaiqueguinee.com

Comme indiqué dans nos
précédentes dépêches, la
prison civile de Kankan a été
le théâtre d’une évasion de
prisonniers le vendredi der-
nier.

Selon le procureur de la
République, 5 sur 28 déte-
nus ont pu s’échapper de la
maison centrale de Kankan.

Après cette évasion spec-
taculaire, une fouille systé-
matique des différentes cel-
lules a été ordonnée par le
procureur dans le but de re-
trouver les objets qui ont per-
mis aux prisonniers de pren-
dre la poudre d’escampette.

Dans cette opération de
fouille, 42 ventilateurs, 2
écrans plats et des woofers
ont été découvert dans les
différentes cellules.

«Ce lundi, le parquet en
rapport avec les officiers en-
quêteurs et les autres offi-
ciers de la région et de la
préfecture, nous nous som-

Prison civile de Kankan

Les ventilateurs et
écrans plats
découverts dans les
cellules mis sous scellé

mes tous transportés à la
maison centrale dans le but
de procéder à fouille systé-
matique de tous les détenus
qui sont à la maison centrale.
Toutes les cellules ont été
donc été fouillées de fond en
comble pour les débarrasser
de tous les objets encom-
brants et dangereux qui peu-
vent occasionner la fuite des
détenus. C’est alors que

nous avons découvert dans
les cellules des choses ini-
maginables. Nous avions
sorti 42 ventilateurs, 2
écrans plats et des woofers.
Ces appareils sont stockés
dans un magasin à la mai-
son centrale après les avoir
mis sous scellé par rapport
à l’enquête ouverte», a-t-il dit

Cheick Mamady Condé

Alertées depuis quelques
mois sur la présence en Gui-
née d’une importante quan-
tité de viande de dinde con-
taminée en provenance de la
Pologne, les autorités gui-
néennes ne semblent pas se
bouger pour saisir cette

Affaire viande de dinde contaminée

Les enquêtes
terminées, les résultats
de l’ONCQ attendus

viande au niveau des mar-
chés, où son écoulement
continue de plus belle.

Joint par un de nos repor-
ters sur l’évolution des en-
quêtes ouvertes déjà ouver-
tes, le Directeur général de
l’ONCQ annonce la fin des

enquêtes prélimi-
naires et dit atten-
dre des instructions
de la part de ses
supérieurs pour li-
vrer les résultats
techniques.

«Pour le mo-
ment on était sur
les résultats techni-
ques, donc nous
avons fini les en-

quêtes, et nous avons fait le
retour à l’autorité, on attend
des instructions pour donner
la suite», a-t-il brièvement
indiqué, ce mardi 17 août
2021.

Hadjiratou Bah
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Rien, en effet, ne pouvait
me faire penser que cette
fatalité allait survenir mainte-
nant.

Et pourtant, à ta manière
sans doute, tu as tenu à
m’alerter à travers ce SMS
reçu le samedi 05 juin 2021
à 17 heures 37 précisément
: « JE SUIS ADMIS À L’HO-
PITAL DE KÉROUANÉ DE-
PUIS LE 2 JUIN SANS AMÉ-
LIORATION. J’ENVISAGE
D’ALLER A KINDIA. SUIS
FATIGUÉ MON AMI.» Ce-
pendant, nos conversations
téléphoniques qui ont suivi
ton admission à l’hôpital ré-
gional de Kindia m’avaient
donné le sentiment que le
mal, qui a malheureusement
eu raison de toi, allait être
vaincu et que tu aurais revu
ta Maman et Kerouané où tu
as élu domicile et où tu sem-
blais jouir d’une nouvelle vie
paisible et plus affective de-
puis quelques années, de-
puis la destruction ton habi-
tation à Kipe. J’espérais éga-
lement à des retrouvailles
chaleureuses avec tes amis,
frères et collègues à Co-
nakry.

Mais, DIEU en a décidé
autrement. Rendons grâce à
DIEU. LOUANGE et GRAN-
DEUR À DIEU.

Oui, nous ne verrons plus
Mamadou Dian Pountchoun
Diallo, mais bien de souve-
nirs et œuvres immortalisent
l’un des pionniers de la
presse indépendante Gui-
néenne.

À chaud, difficile d’être
complet sinon précis sur ce
qu’a représenté ou apporté
Mamadou Dian à l’espace
médiatique Guinéen dans le

Dors en paix mon ami, mon frère
Mamadou Dian Pounthioun Diallo

Hommage à un baobab de la Presse
privée

Je suis encore sous le choc de ce foudroyant appel de
Top Abdoulaye Sylla, ce Jeudi 12 août 2021 à 17 heures
57, confirmé quelques minutes après par un post de
Abdoulaye Sankara alias Abou Maco à 18 heures 15,
m’annonçant le rappel à DIEU, le lundi 09 août 2021 à
Kindia, de notre ami, frère et collègue Mamadou Dian
Pounthioun Diallo alias Ngunza Karli Bond, grande fi-
gure de la Presse indépendante Guinéenne, ancien grand
rédacteur de nombreux organes, ancien Secrétaire Gé-
néral de la rédaction du Journal «L’Indépendant.

contexte du multipartisme
naissant au tout début des
années 90.

Sur ce registre, l’histoire
retiendra qu’il aura été l’un
des initiateurs de la vocation
plurielle de la presse. À ce
titre, un acteur médiatique de
la lutte pour les libertés pu-
bliques et du processus de
démocratisation de la Gui-
née, mais aussi de la mora-
lisation de la gestion des
deniers publics.

Au journal L’Indépendant
de l’actuel ministre de l’en-
seignement supérieur,
AboubacarSylla, avec le ré-
dacteur en chef Tity Faye, les
journalistes feu Biram
Sacko, feu Aboubacar
Condé, El Bechir Diallo
Albassirou Diallo, Abdoulaye
Top Sylla, Aladji Cellou,
Thierno Sadou Bah, Tibou
Kamara, Abdoulaye
Sankara, Thiernodjo Diallo
Bebel, Sekouba Souare,
Moussa Cissé, Jean Ray-
mond Soumah, Saliou
Samb, il a été de tous les
rendez-vous des grandes in-
terviews qui ont vu défilé à
la rédaction tous les leaders
politiques et syndicaux cha-
rismatiques, significatifs et
moins influents de l’époque
: Elhadj Boubacar Biro Diallo
du PUP, feu Aboubacar
Sompare du PUP, feu Bah
Mamadou de l’UNR, feu
Siradiou Diallo du PRP, Al-
pha Condé du RPG, feu Jean
Marie Doré de L’UPG etc.
mais aussi des ministres,
hauts cadres et diplomates
accrédités en Guinée.

Secrétaire Général de la
rédaction, il a souvent eu la
cruciale tâche de retenir la
version finale des propos re-

cueillis. Généralement, les
invités ont reconnu la fidélité
des interviews.

Mamadou Dian a égale-
ment suivi et couvert les
grands événements socio-
économiques du pays
comme les différentes élec-
tions présidentielles et légis-
latives, les travaux parle-
mentaires, les rapports avec
les bailleurs de fonds notam-
ment les différents program-
mes avec le FMI et la Ban-
que Mondiale ou la lutte
declenchée par Kassory
Fofana, alors ministre des fi-
nances, contre les scanda-
les f inanciers qui a
eclaboussé de nombreux
hauts cadres radiés à l’épo-
que des effectifs de la fonc-
tion publique et opérateurs
économiques véreux.

La grande qualité de
Mamadou Dian était son es-
prit d’indépendance qui lui
permettait d’entretenir des
relations aussi contradictoi-
res et complexes que celles
avec le très Conteïste feu
Almamy Fodé Sylla, ancien
Secrétaire Général de la pré-
sidence et le farouche oppo-
sant Alpha Condé. Il a été
l’un des très rares journalis-
tes à assister à l’unique ren-
contre et poignée de main
entre le Président Lansana
Conté et le le leader du RPG
Alpha Condé quand ce der-
nier en 1994 ou 1995 est allé
exprimé sa compassion au
premier suite au décès de sa
maman dans son village à
Wawa.

Suite à un article de JA
sous la plume de feu Sennen
Andriamirado, après la mu-
tinerie de février 1996, in-
dexant Alpha Condé comme

le seul leader politique à
avoir des connexions dans
les camps militaires, c’est
Mamadou Dian Pountchoun
Diallo qui a informé le leader
du RPG sur la source de
cette information.

Physiquement frêle voire
maladif, Mamadou Dian
Diallo, n’en demeure pas
moins un baobab de l’his-
toire de la presse indépen-
dante Guinéenne.

Il était avant tout un jour-
naliste inspiré, créatif, réac-
tif et rigoureux. Inflexible et
intraitable sur la qualité ré-
dactionnelle et la clarté des
articles proposés, il était éga-
lement bienveillant à l’égard
des jeunes rédacteurs et sta-
giaires pas tooujours précis
dans les textes de reporta-
ges.

Après le limogeage con-
troversé de Cellou Dalein
Diallo de la Primature en
2006, c’est Mamadou Dian
Pountchoun Diallo qui a
trouvé la chute de mon long
article sur cet événement :
«Seuls Lansana Conté et
Cellou Dalein Diallo peuvent
dire la vérité sur ce décret à
l’origine du limogeage du
Premier ministre «.

Je me souviens, un jour
souriant, quand le Général
Mamadou Baldé nous a ré-

vélé la signification du nom
Pountchoun donné à son vil-
lage. Il s’agit en fait d’un
fleuve dans lequel les pas-
sant pataugent.

Lors de la rencontre orga-
nisée avec la presse, le Pré-
sident de la République avait
donné des instructions afin
que son ami de longue date
soit bien traité.

Personnellement, je perd
un ami, un frère adopté par
son sens du professionna-
lisme, son amour pour le tra-
vail bien fait, un ami chez le-
quel j’aimais prendre le re-
pos à mes heures perdues
à Hafia. Des amitiés nouées
à L’Indépendant à Kindia où
il a rejoint sa dernière de-
meure, le mardi 10 août, en
passant par des program-
mes communs de travail,
des sorties récréatives, nom-
breuses cérémonies person-
nelles ou familiales comme
le baptême de ma fille Hadja
Fatoumata Conde, ce col-
lège, cet ami, ce frère m’a
jamais quitté sauf pour le
dernier voyage.

Reposes en Paix
Mamadou Dian Pounthioun
Diallo. VEUILLE ALLAH,
NOTRE CRÉATEUR, l’ac-
cueillir dans son éternel Pa-
radis. Amen

Abdoulaye Condé
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Le tribunal militaire de
Ouagadougou a fixé au 11
octobre 2021, l’ouverture du
procès de l’affaire Thomas
Sankara. Le père de la révo-
lution burkinabè a été assas-
siné le 15 octobre 1987 au
cours d’un coup d’État por-
tant au pouvoir le capitaine
Blaise Compaoré. L’ex-pré-
sident et plusieurs autres
personnes sont inculpées

Burkina Faso

Le procès de l’affaire
Thomas Sankara fixé
au 11 octobre 2021

dans ce dossier. Il a fallu 34
ans pour qu’arrive ce jour
tant attendu selon l’un des
avocats des familles des vic-
times.

Selon Me Guy Hervé
Kam, l’un des avocats des
familles des victimes, la pro-
grammation de ce procès
n’est pas seulement une vic-
toire mais, aussi pour les fa-
milles, « le temps de la vé-
rité judiciaire ». « Cela fait un
long moment d’attente pour
que s’établisse de façon
claire et précise devant tout
le monde, les responsabilités
individuelles et collectives
qui ont conduit à cette tragé-
die du 15 octobre 1987 », a
déclaré l’avocat.

Une page importante
pour l’histoire du

Burkina Faso

Pour l’homme de droit,
l’ouverture prochaine de ce

procès est une page impor-
tante pour l’histoire de la dé-
mocratie au Burkina Faso et
pour les familles des victi-
mes.

Au total, 14 personnes
devront répondre des faits
qui leur sont reprochés.
Parmi elles, figurent l’ex-pré-
sident Blaise Compaoré en
exil en Côte d’Ivoire contre
lequel un mandat d’arrêt a
été lancé. Il est poursuivi
pour attentat à la sureté de
l’État, complicité d’assassi-
nat et recel de cadavres. Son
absence et celle Hyacinthe
Kafando, son chef de la sé-
curité lors du procès, pour-
raient jouer sur les attentes
de populations, mais pas
dans le sens de la manifes-
tation de la vérité. « Le dos-
sier est suffisamment so-
lide », fait savoir maitre Guy
Hervé Kam.

Source : rfi.fr

Si « Covid » fut sans
doute le mot le plus employé
de 2020, « vaccin » pourrait
être le plus utilisé en 2021.
Mais les espoirs de miracle
autant que la méfiance
complotiste feraient presque
oublier le paludisme, dont
l’écrasante majorité des vic-
times – 400 000 morts envi-
ron – se situe en Afrique,
continent où l’on n’a certifié
qu’environ 150 000 décès du
coronavirus en plus d’un an
de pandémie. Au sempiter-
nel fatalisme qui voudrait que
les sommités
épidémiologistes mondiales
ne considèrent que les virus
et parasites actifs dans l’hé-
misphère nord, l’Afrique of-
fre aujourd’hui le spectacle
enthousiasmant de tests de
vaccins contre la malaria.

Espoir de 75 %
d’efficacité

C’est au Malawi, au Ke-
nya et au Ghana que le R21
fait actuellement l’objet d’étu-
des. La préparation biologi-
que contient essentiellement
la même molécule que le
RTS,S déjà développé par
les laboratoires britanniques
GlaxoSmithKline depuis les
années 1980. Le RTS,S
avait achevé des essais de
phase III, réduisant manifes-
tement le risque de palu-
disme de 55 % dans les
douze mois suivant la primo-
vaccination et de 39 % sur
quatre ans. En 2016, il avait
obtenu un avis positif de
l’Agence européenne des
médicaments (EMA) et une
« recommandation pru-
dente » de l’Organisation

Vaccins

Paludisme et
Covid-19,
même combat?

Alors que la malaria tue davantage que le
coronavirus sur le continent africain, le vaccin
pour l’éradiquer continue ses essais prometteurs,
mais n’a toujours pas obtenu l’approbation de
l’Organisation mondiale de la santé.

mondiale de la santé (OMS).

Le R21 prend le relai avec
des essais qui concerneront
4 800 enfants burkinabè et
maliens pendant un an, avec
un suivi de 2023 à 2024. Les
parasitologues ont l’espoir
de démontrer une efficacité
de plus de 75 % sur une pé-
riode d’un an, score qui
constitue l’objectif requis par
l’OMS.

Impatience des
populations

Celle-ci ayant accéléré
l’approbation d’un vaccin
contre le Covid-19, l’heure
est à l’impatience du côté de
populations davantage
meurtries par le palu. Mais
les appréciations du calen-
drier sont partagées : les res-
ponsables des tests souhai-
tent achever un an d’essai
avant que le R21 puisse être
inscrit sur la liste d’utilisation
d’urgence, notamment dans
les pays qui n’ont pas réussi
à réduire la morbidité du palu
par la prévention. D’autres
souhaitent que des tests
soient menés dans des ré-
gions où la période de trans-
mission du paludisme ne se
réduit pas essentiellement à
une saison.

Il reste à espérer que,
cette fois, le vaccin tant at-
tendu sera largement fabri-
qué en Afrique, simplifiant
ainsi la chaîne d’approvision-
nement. Pour l’heure, le con-
tinent produit moins de 1 %
de ses vaccins de routine.

Par  Damien Glez
Dessinateur et éditorialiste franco-

burkinabè.

C’est une collaboration
peu commune mais pas ex-
ceptionnelle. Alors que, de-
puis dimanche, les flammes
font rage dans les collines et
les villes à l’ouest de Jéru-
salem, dans la partie de la
ville annexée par Israël de-
puis 1967, l’Autorité palesti-
nienne a proposé son aide.
Celle-ci a été acceptée par
les Israéliens.

« Je tiens à remercier le
président de l’Autorité pales-
tinienne, Mahmoud Abbas,
pour l’initiative d’envoyer des
pompiers qui sont venus
aider Israël aujourd’hui » a
tweeté Benny Gantz, le mi-
nistre de la Défense israé-
lien. Depuis ce mardi 17
août, quatre camions de lutte
contre les incendies et 20
pompiers et secouristes pa-
lestiniens ont été envoyés en
renfort. Ils sont arrivés à midi
à Beit Shemesh, où l’incen-

Incendies en Israël

Tel Aviv accepte la
proposition d’aide de
l’Autorité palestinienne

die était en cours.

Ils ont été rapidement
briefés, puis sont partis avec
les équipes israéliennes sur
le terrain, pour tenter d’étein-
dre le feu, car il y a encore
des flammes dans d’autres
collines entourant Jérusa-
lem, et ce pour, le troisième
jour consécutif. Mais il y a
surtout des vents violents qui
menacent de raviver les in-
cendies à cause de la vague
de chaleur et de la séche-
resse du climat. Si les Pales-
tiniens déplorent ne pas
avoir « d’avions pour étein-
dre les feux », ils soulignent
que cette collaboration est
nécessaire et d’un intérêt
commun. 

Ce n’est d’ailleurs pas la
première fois que les pom-
piers palestiniens se joignent
aux pompiers israéliens.
Mais c’est une collaboration

assez rare. Ramallah avait
déjà envoyé des troupes à
trois reprises, notamment
lors du grand incendie de
2010 sur le Mont Carmel,
au nord d’Israël, et en 2016,
lors de feux destructeurs
autours de Jérusalem et près
d’Haïfa, là encore au nord du
pays.

Cependant, en 2016, la
collaboration s’était terminée
sur une mauvaise note. Lors-
que le ministère des Affaires
étrangères israélien avait
remercié les efforts interna-
tionaux des nations ayant
envoyé des forces pour lut-
ter contre les incendies, les
Palestiniens avaient été re-
merciés en dernier, sans uti-
liser leur drapeau comme
symbole, alors que cela avait
été fait pour tous les autres
pays.

In rfi.fr
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Sékou Touré aimait à dire que « les enseignants
sont les militants d’honneur de la révolution ». Ce
à quoi ces derniers répondaient, en riant sous-cap,
« oui, militants d’honneur mais sans bonheur ».
Trente-cinq ans après sa mort, les enseignants
continuent de tirer le diable par la queue.

Walaoulou BILIVOGUI

Vaccin Pfizer/BioNTech
(USA, Allemagne)

-Stade - Autorisation de
mise sur le marché

· L’Agence européenne
du médicament a autorisé sa
commercialisation ce 21 dé-
cembre et la HAS le 24 dé-
cembre.

-Efficacité annoncée :
95 %

Le vaccin développé par
le géant pharmaceutique
américain Pfizer, partenaire
du fabricant de médicaments
allemand BioNTech, est effi-
cace à 95%, c’est à dire que
les personnes vaccinées ont
95% de risque en moins de
contracter le Covid-19. Les
résultats complets des es-
sais cliniques ont été publiés
le 10 décembre dans la re-
vue américaine, le New
England Journal of Medicine.
Selon les experts indépen-
dants qui ont analysé les ré-
sultats, le vaccin a une effi-
cacité similaire quels que
soient l’âge, le sexe, l’origine
ethnique, le poids ou la pré-
sence de pathologies.

Dans l’essai de phase 3
mené par le laboratoire, sur
un panel de 43 661 patients
répartis dans 150 lieux dans
le monde, 170 personnes
sont tombées malades dans
chaque groupe : 162 dans le
groupe placebo et seule-
ment 8 dans le groupe vac-
ciné. Parmi ces personnes
contaminées, 9 cas sévères
ont été observés dans le
groupe placebo, et seule-
ment 1 dans le groupe vac-
ciné.

-Doses commandées
par l’Europe : 200 millions

Le 9 septembre, la Com-
mission européenne avait
annoncé avoir trouvé un ac-
cord préliminaire pour obte-
nir 200 millions de doses
d’un potentiel vaccin contre
le coronavirus développé par
BioNTech/Pfizer, avec l’op-

Vaccins contre le Covid

Pfizer, Moderna, Janssen, AstraZeneka,
Sanofi

Après les vaccins ARN Pfizer et Moderna, les vaccins à vecteur viral (AstraZeneka et Jans-
sen), quels seront les nouveaux vaccins disponibles en France ? Sanofi sera-t-il le prochain
commercialisé ? On fait le point.

tion d’en acquérir 100 mil-
lions de doses supplémen-
taires. L’approvisionnement
en vaccins pour l’UE serait
assuré par les sites de pro-
duction de BioNTech en Al-
lemagne et de Pfizer en Bel-
gique.

-Principe du vaccin :
vaccin à ARN

Il s’agit du premier vac-
cin à base d’ARN messa-
ger (ARNm). Une fois in-
jecté, l’ARN m entre à l’inté-
rieur des cellules sans s’in-
tégrer au génome. Il donne
alors l’instruction aux cellu-
les de produire la protéine S
(protéine «spike»), présente
à la surface du SARS-CoV-
2. La présence de cette pro-
téine S étrangère pour l’or-
ganisme, active le système
immunitaire. En savoir plus :
On vous explique ce qu’est
un vaccin à ARN.

-Conservation : moins
70°C

Le vaccin développé par
Pfizer et BioNTech est peut-
être le plus avancé mais il est
contraignant : il doit être con-
servé à très basse tempéra-
ture. La raison ? L’ARN mes-

sager (ARN m) qu’il contient
est très fragile et peut se
détériorer si la température
dépasse les -70°C. La logis-
tique n’est pas simple : peu
de congélateurs peuvent at-
teindre une température si
basse. Cela nécessite de
disposer des congélateurs
ultra-sophistiqués et coû-
teux.

Une fois sortis des con-
gélateurs, les vaccins doi-
vent être placés dans des
boîtes contenant jusqu’à 5
000 doses et réfrigérées par
de la neige carbonique. Les
-70°C peuvent alors être
maintenus pendant dix jours.
Ces boîtes sont équipées de
capteurs de température qui
sonnent l’alerte si la tempé-
rature monte trop à l’inté-
rieur.

Une fois décongelés, ils
doivent être utilisés rapide-
ment : ils se conservent seu-
lement 5 jours dans un réfri-
gérateur.

-Administration : 2 do-
ses injectées à 21 jours
d’écart.

Olivier Véran annonce ce
mardi 15 juin, que le délai

d’administration entre les
deux doses de vaccin con-
tre le Covid-19 allait devenir
plus flexible en France. La
seconde dose sera ainsi in-
jectée entre «21 et 49 jours
après la 1ere injection»,
soit entre 3 et 7 semaines.
Actuellement, rappelons que
le délai de référence était de
42 jours (6 semaines).

Pourquoi changer ce
délai entre les deux doses
? Le ministre de la Santé
Olivier Véran souhaite ainsi
booster les prises de rendez-
vous pour les premières do-
ses, afin de permettre aux
Français qui le souhaitent de
se faire vacciner avant de
partir en vacances.

-Effets indésirables

Selon la FDA, des effets
indésirables «modérés» ont
été signalés, ils ne duraient
en moyenne que quelques
jours :

· Les réactions locales
au niveau du site de l’injec-
tion (chez 84,1 % des pa-
tients),

· La fatigue (chez 62,9
% des vaccinés),

· Les maux de tête (55,1
%),

· Les douleurs muscu-
laires ou myalgies (38,3 %),

· Les frissons (31,9 %),

· Les douleurs articulai-
res ou arthralgies (23,6 %),

· La fièvre (14,2 %).

Le vaccin Pfizer est par
ailleurs déconseillé aux al-
lergiques sévères : selon la
HAS, l’utilisation du vaccin
chez les personnes présen-
tant des antécédents d’aller-
gies graves de type anaphy-
lactique. Elle recommande
de surveiller attentivement
les sujets vaccinés pendant
au moins 15 minutes après
la vaccination.

La Fédération Française
d’allergologie souhaite ras-
surer les Français victimes
d’allergies : il leur est tout à
fait possible de se faire vac-
ciner contre le Covid-19.

-Efficacité contre les
variants (Alpha, Beta,
Gamma, Delta) : OUI à con-

(Suite à la page 12)
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dition d’avoir les deux doses,
pour une efficacité optimale.

Vaccin Sanofi (France,
Royaume-Uni)

-Stade : entrée en phase
3 juillet 2021

Ce lundi 5 juillet, le patron
de Sanofi France, Olivier
Bogillot, a annoncé sur
France Inter que le vaccin de
la firme française devrait être
disponible «d’ici le mois de
décembre.

Fin mai, les laboratoires
français Sanofi et britanni-
que GlaxoSmithKline (GSK)
avaient dévoilé les résultats
intermédiaires encoura-
geants de leur essai de
phase 2 mené auprès de 722
volontaires. Selon l’étude,
l’administration de ce vaccin
induisait la production de
concentrations élevées d’an-
ticorps neutralisants «chez
les adultes, toutes tranches
d’âge confondues, à des ni-
veaux comparables à ceux
observés chez des person-
nes qui s’étaient rétablies
d’une infection Covid», avait
précisé le laboratoire Sanofi
dans un communiqué de
presse. L’efficacité la plus
haute étant observée chez
les adultes les plus jeunes
(18 à 59 ans).

Ces résultats intermédiai-
res de phase 2 montraient
une efficacité dans 95 % à
100 % des cas, après l’ad-
ministration d’une deuxième
dose, «pour toutes les doses
étudiées», «avec un profil de
tolérance acceptable et sans
soulever de problèmes de
sécurité».

L’étude internationale
randomisée, en double
aveugle, de phase 3, qui
vient de démarrer, va évaluer
la dose de 10µg, combinée
à l’adjuvant à usage
pandémique de GSK. Cette
étude prévoit le recrutement
de plus de 35 000 partici-
pants dans un large panel de
pays et évaluera deux formu-
lations du vaccin, en particu-
lier contre les variants. Il de-
vrait être disponibles pour la
commercialisation d’ici le

mois de décembre, a con-
firmé Olivier Bogillot.

De plus, l’injection d’une
seule dose du vaccin avait
généré la production de con-
centrations élevées d’anti-
corps neutralisants, souli-
gnant ainsi un intérêt poten-
tiel pour la vaccination de
rappel. Ce 5 juillet, Olivier
Bogillot a confirmé cet usage
de vaccination de rappel,
après vaccination par ARN
messager. «Si vous êtes
amenés à avoir une troi-
sième dose, le vaccin de
Sanofi peut être utile,
d’autant plus qu’il se con-
serve facilement», a-t-il ex-
pliqué au micro de France
Inter.

En plus de sa fonction de
rappel, le vaccin de Sanofi
pourrait également à vacci-
ner les populations de pays
moins développés, qui ne
bénéficient pas actuellement
de la même couverture
vaccinale que les pays occi-
dentaux. «Aujourd’hui, il n’y
a que 20% de la population
mondiale qui est vaccinée.
On pense qu’on peut être
utile parce qu’il faut des mil-
liards de doses pour pouvoir
vacciner cette population».

-Principe du vaccin :
vaccin à protéine virale re-
combinante

Le Français Sanofi et le
laboratoire britannique GSK
avancent en duo sur un can-
didat-vaccin. Sanofi déve-
loppe un vaccin qui utilise
une protéine recombinante
déjà employée pour produire
le vaccin contre la grippe
et GSK apporte son exper-
tise sur le développement de
l’adjuvant (élément ajouté au
vaccin pour améliorer son
efficacité pour une moindre
dose). Le principe ? des pro-
téines Spike sont isolées du
virus et injectées dans les
cellules, ce qui active le sys-
tème immunitaire.

-Conservation : réfrigé-
rateur entre 2°C et 8°C.

-Administration : 1 dose

Vaccin Moderna (USA)

-Stade - Autorisation de

mise sur le marché

· L’Agence européenne
du médicament a approuvé
le vaccin ce 6 janvier et la
HAS le 8 janvier. Le vaccin
Moderna peut être utilisé
«chez les personnes de 18
ans, y compris les plus
âgées et celles présentant
des comorbidités du fait de
son efficacité équivalente à
celle du vaccin Pfizer et de
son profil de tolérance glo-
balement satisfaisant», se-
lon la HAS.

Voici ce qu’il faut rete-
nir sur le vaccin Moderna :

· Il a une efficacité équi-
valente à celle de Pfizer
(94% pour Moderna, 95%
pour Pfizer)

· Il s’agit du
deuxième vaccins à
ARN messager mis sur le
marché, après celui de
Pfizer.

· Le vaccin s’administre
selon un schéma vaccinal
en 2 doses, espacées de
28 jours.

· Les profils de tolé-
rance du vaccin Moderna et
de celui de Pfizer sont pro-
ches : douleur au point d’in-
jection et rares effets secon-
daires sévères.

· Comme pour
Pfizer, on ne sait pas si ce
vaccin a un effet sur la
transmission du virus.
C’est pourquoi la HAS
insiste sur le maintien des
gestes barrières et de distan-
ciation sociale pour les per-
sonnes vaccinées.

· Point positif  :
les conditions de conser-
vation du vaccin Moderna
sont moins contraignantes
que celles de Pfizer car il
peut être stocké dans un
congélateur classique pen-
dant 7 mois puis conservé 30
jours entre 2°C et 8°C et en-
fin rester 12 heures entre
8°C et 25°C avant injection.
Pour rappel celui de Pfizer
peut rester 6 mois à très
basse température (-90°C à
-60°C) et seulement 5 jours
dans un réfrigérateur.

· L’autorisation est
validée pour les plus de 18
ans (16 ans pour Pfizer).

· La voie d’injection est
intra-musculaire (et non
sous-cutanée) comme pour
le vaccin Pfizer.

· La HAS recom-
mande 15 jours entre l’ad-
ministration de deux vac-
cins différents, par exemple
entre le vaccin contre la
grippe et le vaccin anti-
Covid.

· Il existe peu
de contre-indications pour
ce nouveau vaccin selon la
HAS, à part une vigilance
pour le risque allergique : les
personnes ayant fait des al-
lergies graves de type ana-
phylactique et celles allergi-
ques à l’un des composants
du vaccin doivent être écar-
tées. La HAS recommande
de surveiller étroitement les
sujets vaccinés pendant au
moins 15 minutes après la
vaccination. Par ailleurs,
étant donné qu’il n’existe pas
de données chez les fem-
mes enceintes pour le vac-
cin Moderna, la HAS ne le
recommande pas pendant la
grossesse (comme pour
Pfizer).

-Efficacité annoncée :
94 %

La FDA, l’agence sani-
taire américaine, a rendu
public, mardi 15 décembre,
un rapporttrès favorable. Les
investigateurs confirment ce
qu’avait annoncé le commu-
niqué de la firme à l’issue
des essais de phase 3 me-
nés sur 30 000 volontaires,
à savoir une efficacité de
94,1 %. Les données ont été
analysées après que 196
cas Covid-19 ont été identi-
fiés, dont 30 graves. Parmi
ces cas de Covid-19, 185
appartenaient au groupe pla-
cebo et 11 au groupe vac-
ciné. Aucun cas sévère n’a
été identifié parmi les volon-
taires qui avaient reçu le vac-
cin.

L’efficacité apparaît légè-
rement plus faible parmi les
personnes de plus de 65

ans, mais elle reste très éle-
vée : 86 %. Point faible néan-
moins, les données ne sont
pas suffisantes pour évaluer
l’efficacité de ce vaccin chez
les plus de 75 ans (effectif
trop faible).

Atout non négligeable,
même si cela reste à confir-
mer, le vaccin semble préve-
nir non seulement la mala-
die mais l’infection.

La durée de protection
n’est pas établie. Ce que l’on
sait c’est que le vaccin con-
fère au moins trois mois d’im-
munité. En effet, il a produit
des anticorps persistant 90
jours après la vaccination,
selon des données provisoi-
res sur la durabilité de
l’ARNm-1273 dans le cadre
d’une étude de phase 1,
menée chez 34 participants
et publiée jeudi 3 décembre
dans la revue médicale The
New England Journal of Me-
dicine.

-Doses commandées
par l’Europe : 160 millions

La Commission euro-
péenne a annoncé avoir pré-
commandé 160 millions de
doses.

-Principe du vaccin :
vaccin à ARN

Il s’agit d’un vaccin à
ARN messager (l’ARNm-
1273), une technologie
innovante qui consiste à in-
jecter un fragment du code
génétique du virus pour in-
duire une réponse immuni-
taire. Moderna a pris rapide-
ment de l’avance et débuté
dès la fin juillet les essais de
tolérance chez l’homme,
menés en partenariat avec le
NIH (National Institute of
Allergy and Infectious
Diseases).

-Conservation : moins
20°C, réfrigérateur

A la différence du vaccin
de Pfizer, celui de Moderna
repose sur des ARN plus sta-
bles, donc les conditions de
conservation ne sont pas

Vaccins contre le Covid

Pfizer, Moderna, Janssen, AstraZeneka,
Sanofi

(Suite à la page 14)
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Ancien adjudant au sein
des forces spéciales françai-
ses, Marc a été déployé en
Afghanistan pendant plu-
sieurs mois en 2009.

Joint par Nicolas Falez,
du service international de
RFI, il se souvient : « On était
en Kapisa afin d’assurer la
sécurité de la vallée, et on
était les cibles favorites des
talibans, par le tir de roquet-
tes sur nos bases, et surtout
aussi par la pose d’IED (en-
gins explosifs improvisés,
NDLR) sur les itinéraires
principaux de la vallée. Ça
peut être 150 kilos d’explo-
sifs sous une route, ce qui
peut causer des dégâts con-
sidérables. Sous mon man-
dat, il y a eu énormément de
décès, dont deux de mes ca-
marades très proches. »

Ces derniers jours, l’an-
cien militaire, aujourd’hui
âgé de 48 ans, a suivi dans
les médias la conquête ful-
gurante des talibans, jusqu’à
la prise de Kaboul, diman-
che. De quoi se
remémorer ses contacts
avec les insurgés afghans :
« Ça peut paraître surpre-
nant, mais en fait la spécifi-
cité de notre travail là-bas
était aussi d’arrêter les
talibans, d’aller les chercher
chez eux pour les arrêter.

Talibans

Un ancien des forces
spéciales françaises en
Afghanistan raconte

Après vingt ans de présence occidentale,
l’Afghanistan est rapidement tombé aux mains des
talibans ces derniers jours. Comment les Français ayant
combattu dans ce pays réagissent-ils à ces événements
historiques ? Témoignage.

Donc, à ce titre-là, je leur ai
parlé effectivement. La
phrase favorite qu’ils nous
donnaient quand on leur par-
lait, c’était : »Vous, vous
avez la montre, mais nous,
on a le temps». Et c’est exac-
tement ça, ils ont le temps. »

Selon Marc, la victoire
des talibans était donc iné-
luctable, compte tenu du dé-
part des soldats occidentaux
d’Afghanistan. « C’est un
double sentiment, confie-t-il.
On pourrait se dire, «tout ça
pour ça». Et en même temps,
on le savait. On sait aussi
très bien qu’on ne peut pas
s’installer dans la durée dans
ce genre de pays, parce que
culturellement et dans nos
aires d’influence, on est très,
très loin de nos contrées. Le
but était avant tout de conte-
nir le terrorisme international.
De ce point de vue, ça a été
réussi, même si ça s’est dé-
placé sur d’autres continents
ou d’autres pays. Les Amé-
ricains voulaient leur ven-
geance contre Ben
Laden... On va dire qu’ils y
sont arrivés. »

Comme d’autres pays, la
France poursuit sa délicate
opération d’exfiltration de
ses ressortissants, mais
aussi de ressortissants
afghans. Pour la mener à

bien, la France a envoyé des
forces spéciales,
justement. « C’est, j’imagine,
une situation chaotique, con-
fie l’ancien adjudant. Quand
on voit les images de l’aéro-
port de Kaboul, on peut
s’imaginer les tensions.
C’est la chasse aux sorciè-
res, concernant les Afghans
qui ont travaillé pour la coa-
lition, notamment les inter-
prètes. C’est pour cela qu’il
faut évacuer tous ces gens-
là. Les forces spéciales sont
faites pour ça, elles sont en-
traînées à ça. »

«...  il faut être pragmati-
que, conclut-il, on ne peut
pas rester des années là-
dedans. On ne connaissait
pas l’échéance, mais on sa-
vait qu’à partir du moment où
le dernier soldat occidental
aurait quitté le sol, ça se pas-
serait comme ça. C’était iné-
luctable. »

Rfi.fr

Déjà auditionné à plu-
sieurs reprises au mois de
juillet par le procureur géné-
ral près la Cour constitution-
nelle, Augustin Matata
Ponyo est mis en cause
dans différents dossiers de
détournement de fonds et se
livre, ces dernières semai-
nes, à un véritable bras de
fer avec la justice congo-
laise.

L’ancien Premier ministre
ne semble pas au bout de
ses peines. Visé par une
demande d’autorisation de
poursuites dans le cadre de
l’affaire Bukanga Lonzo,
parc agro-industriel lancé
sous Joseph Kabila faisant
l’objet de forts soupçons de
détournement de fonds,
Matata Ponyo – Premier mi-
nistre lors du lancement du
projet – avait échappé à la
levée de son immunité de
sénateur le 15 juin. Mais la
justice congolaise est reve-
nue à la charge avec le dos-
sier de l’indemnisation des
victimes de la «
Zaïrianisation », obtenant
cette fois gain de cause avec
l’autorisation des poursuites,
accordée par le bureau du
Sénat.

Après deux jours face au
procureur, Matata Ponyo a
été placé sous mandat d’ar-
rêt provisoire avant d’être
escorté par la police vers
son domicile pour y être
placé en résidence surveillé
le 13 juillet. En apparence
délicate, la situation dans la-
quelle se trouvait alors l’ex-
chef de gouvernement con-
naîtra un nouveau rebondis-

RDC

Matata Ponyo,
futur bagnard ?

sement 24 heures plus tard,
avec la levée de cette me-
sure d’assignation à rési-
dence.

Arrestation manquée

Loin d’abdiquer, la justice
congolaise veut profiter de la
levée de l’immunité du séna-
teur du Maniema pour relan-
cer le dossier de Bukanga
Lonzo. L’ancien Premier mi-
nistre a répondu pour la pre-
mière fois à l’invitation du
procureur général ce lundi.

Matata Ponyo avait jus-
que-là refusé de répondre à
ces différentes sollicitations,
estimant qu’il ne peut léga-
lement être entendu que
dans le cadre de l’affaire
pour laquelle son immunité
a été levée. Il évoque aussi
des ennuis de santé, et no-
tamment un empoisonne-
ment dont il assure avoir été
victime en juillet dernier.

C’est suite à cette série
de refus qu’une opération de
police a été ordonnée à son
domicile afin de l’arrêter le 3
août. Mais là encore, à la
suite d’un ultime revirement
de situation, celle-ci a été
abandonnée et les forces de
l’ordre ont finalement quitté
la résidence du Premier mi-
nistre sans procéder à l’inter-
pellation. Interdit de quitter
Kinshasa, Matata Ponyo a
donc commencé à coopérer.
Le feuilleton n’a assurément
pas encore connu son dé-
nouement.

Par  Kash
Caricaturiste, bédéiste et peintre

congolais installé à Kinshasa.

Aller de la présidence à la prison est un sort redouté,
à juste raison, par  nombre  de chefs d’Etat notamment
ceux d’Afrique. Alors, pour conjurer ce mauvais sort,
beaucoup d’entre eux choisissent de se perpétuer au
pouvoir, se disant qu’il  vaut mieux mourir président que
d’avoir à croupir en prison. Mais l’un ou l’autre choix n’a
rien d’enviable.

Walaoulou BILIVOGUI
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Une attaque d’hommes
armés venus à moto a eu
lieu lundi 16 août dans le vil-
lage de Darey-Daye, dans la
région nigérienne du
Tillabéri. Plus de 37 victimes
civiles sont à déplorer, dont
4 femmes et 13 mineurs. Un
événement qui n’est pas
isolé dans cette région où
les jihadistes ont connu de
sérieux revers ces derniers
mois.

C’est en début d’après-
midi, lundi 16 août, que les
habitants du village de
Darey-Daye, à environ 300
kilomètres au nord de Nia-
mey, ont été surpris dans
leurs champs par un groupe
d’hommes armés non iden-
tifiés, selon notre correspon-
dant à Niamey, Moussa
Kaka. Plusieurs témoigna-
ges évoquent des as-
saillants arrivés à moto, qui
ont ouvert le feu sur tout ce
qui bouge, sans distinction.

Un bilan provisoire, selon
des sources sécuritaires, fait
état de 37 tués dont 13 mi-
neurs et 4 femmes. Les vic-
times sont essentiellement
des jeunes partis dans les
champs pour des travaux
communautaires. Il y a une
semaine exactement,
quinze autres paysans du
village de Falanzandan ont
été tués par des hommes
armés non identifiés. « On
ne les connaît pas. Ils vien-
nent faire leur attaque, ils
tirent et ils partent », témoi-
gne une autorité locale jointe
par RFI. « La chose est inac-
ceptable, la chose est très
grave, s’insurge-t-il. Les
bandits armés ont tué tous
les hommes du village. Le 13
mars dernier, ils ont tué 37
hommes. Il n’est rien resté,

Nouvelle attaque dans
l’ouest du Niger

Au moins 37
civils tués

sauf les femmes et les en-
fants. »

Insécurité grandissante

Selon lui, les femmes ne
veulent plus aller aux
champs et il y a des chances
que les gens fuient le village.
« Il n’y a aucun moyen, là-
bas, de se déplacer, pour-
suit-il. Il n’y a pas à manger.
Ils vont quitter là-bas, pour
aller à Bani Bangou. Moi-
même, je n’ai pas de moyen
de rester là-bas dans le vil-
lage. Parce que depuis que
ces affaires ont commencé,
moi, j’ai déménagé. Qu’on
nous donne des bases de
militaires dans la zone. Tant
que ces bases-là ne sont pas
présentes, les gens ne vont
pas rester. »

Depuis quelques semai-
nes, la situation dans le nord
de la région de Tillabéri, voi-
sine du Mali, ne fait que se
dégrader. Des assaillants à
moto pullulent partout mal-
gré une forte présence mili-
taire. D’après plusieurs ob-
servateurs, les jihadistes
massacrent de plus en plus
de villageois depuis que plu-
sieurs de leurs hauts cadres
ont été neutralisés par l’ar-
mée nigérienne et ses
partenaires. Selon Human
Rights Watch (HRW), 420
civils ont été tués dans
l’ouest du Niger depuis le
début de l’année.

La même situation d’insé-
curité grandissante est ob-
servée dans la zone de Tilia,
la région de Tawa où, il y a
quelques semaines, un
camp des forces spéciales
nigériennes a été construit
par la coopération alle-
mande.

Source : rfi.fr

aussi contraignantes : il se
conserve jusqu’à six mois
dans un congélateur, à -20
°C, puis jusqu’à trente jours
dans un frigo «normal», alors
que celui de son confrère né-
cessite une température de
moins 70 degrés, donc des
congélateurs spéciaux.

-Administration : 2 do-
ses injectées à 28 jours
d’écart.

-Effets indésirables :

Les vaccins à ARN mes-
sagers sont connus pour
susciter des réactions,
comme des maux de tête, de
la fatigue, quelques dou-
leurs, mais pas d’effets se-
condaires graves. Moderna,
dans sa communication, dé-
clare 8,9 % de myalgie (dou-
leurs musculaires), 9,7 % de
fatigue et 4,5 % de maux de
tête. Les évaluateurs de la
FDA observent une très forte
réactogénicité, à savoir un
effet secondaire local dans
les jours qui suivent l’injec-
tion. En effet, 94 % des per-
sonnes vaccinées ont fait
état de réactions locales
(douleurs au point d’injec-
tion, rougeurs) ou systémi-
ques (fatigue, maux de tête,
douleurs musculaires ou ar-
ticulaires…). Aucun effet se-
condaire sévère n’a néan-
moins été attribué au vaccin.

-Efficacité contre les
variants (Alpha, Beta,
Gamma, Delta) : OUI à con-
dition d’avoir les deux doses,
pour une efficacité optimale.

Vaccin AstraZeneka/Uni-
versité d’Oxford (Royaume-
Uni)

-Stade : Autorisation de
mise sur le marché

Dans un premier temps,
ce vaccin était recommandé
en France aux moins de 65
ans, à deux populations prio-
ritaires :

-Tous les professionnels
de santé et du médico-so-
cial, y compris de ville, car
très exposés, soit 3 à 4 mil-
lions de personnes.

-Les personnes entre 50
et 65 ans, en commençant
par celles qui présentent des
comorbidités, soit 13 millions
de personnes dont 4 millions
avec facteurs de risque.

Suite à un signal de
pharmacovigilance (risque
de thrombose), la HAS a
revu ses recommandations
le 18 mars. Le vaccin
AstraZeneka cible désor-
mais uniquement les plus
de 55 ans.

-Efficacité annoncée :
70%

Le 8 décembre, le labo-
ratoire annonce que son vac-
cin est devenu le premier à
voir ses résultats d’efficacité
validés par une revue scien-
tifique, en l’occurrence The
Lancet.

Les résultats confirment
que ce vaccin est efficace à
70% en moyenne, conformé-
ment à ce qu’avait annoncé
le laboratoire le 23 novem-
bre dernier dans un commu-
niqué. AstraZeneka y com-
muniquait les résultats préli-
minaires de la phase 3 me-
née sur plus de 20 000 vo-
lontaires au Royaume-
Uni, au Brésil, en Afrique du
Sud ou encore aux Etats-
Unis.

-Doses commandées
par l’Europe : 400 millions

L’Europe a signé un ac-
cord avec AstraZeneca pour
garantir la fourniture à
l’Union européenne de 400
millions de doses d’un futur
vaccin contre le Covid-19.

Au niveau mondial,
AstraZeneca dit avancer ra-
pidement dans la fabrication
prévue de 3 milliards de do-
ses, qui seront disponibles
en 2021.

-Principe du vaccin :
vaccin à vecteur viral

Ce vaccin (AZD 1222)
actuellement développé par
le laboratoire anglais Astra
Zeneka en partenariat avec
l’Université d’Oxford est
l’un des projets occidentaux

Vaccins contre le Covid

Pfizer, Moderna,
Janssen, AstraZeneka,
Sanofi

Source : topsante

les plus avancés. Il repose
sur une technique appelée
ChAdOx1.

Les chercheurs s’ap-
puient sur la technique du
virus vecteur inoffensif
(appelée aussi technique du
«virus-cargo»). Pour ce faire,
ils utilisent un adénovirus
 (un virus de rhume consti-
tué d’ADN), avant de l’inac-
tiver pour modifier son code
génétique dans le but de pro-
duire -une fois dans le gé-
nome des cellules- les pro-
téine «S» qui se trouvent à
la surface du SARS-CoV-2.
En injectant le vaccin, l’ob-
jectif est de déclencher une
réponse immunitaire contre
ces protéines de surface.

-Conservation : entre
2°C et 8°C, au réfrigérateur

Point positif: le vaccin uti-
lise une technologie plus tra-
ditionnelle que Pfizer, ce qui
le rend moins coûteux et plus
facile à stocker puisqu’il n’a
pas besoin d’être conservé
à très basse température.
Grâce à une «chaîne d’ap-
provisionnement simple», le
vaccin «sera accessible et
disponible à travers le
monde», estime Pascal
Soriot, directeur général
d’AstraZeneca.

-Administration : 2 do-
ses jusqu’à 12 semaines
d’écart

Pour les moins de 55 ans,
qui ne peuvent plus bénéfi-
cier du vaccin AstraZeneka,
la HAS a recommandé ce 9
avril de compléter le schéma
vaccinal pour cette popula-
tion avec un vaccin à ARNm
dans un délai de 12 semai-
nes après la première injec-
tion.

(A suivre)
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D’un pays à l’autre, les
militaires américains savent
bloquer les vilains suspectés
de connivences avec les te-
nants du terrorisme interna-
tional. Depuis le 7 octobre
2001, leurs troupes – 98 000
soldats au plus fort de leur
présence – barraient la route
du trône afghan aux talibans
catalogués dans « l’axe du
mal » responsable des atten-
tats du 11 septembre.

Tenus à distance pendant
deux décennies, les fonda-
mentalistes islamistes n’en
ont pas moins repris, à Ka-
boul, le contrôle du pouvoir
central, à peine les Améri-
cains retirés d’Afghanistan…
Il y a loin de la coupe du

Terrorisme

Les Américains aideront-ils plus la RDC
que l’Afghanistan ?

« blocage » aux lèvres de
l’ »interception », y compris
en Afrique. En avril 2017,
après six ans d’intervention
dans l’est de la Centrafrique,
les forces spéciales améri-
caines abandonnaient la tra-
que de l’Ougandais Joseph
Kony, leader macabre de
l’Armée de résistance du
Seigneur (LRA).

Branche de Daesh

C’est désormais en RDC
que des experts anti-terroris-
tes venus des États-Unis
vont aider à mettre hors
d’état de nuire les Allied
Democratic Forces (ADF ou
ADF-Nalu), rébellion musul-
mane – elle aussi d’origine
ougandaise- – considérée

par l’État islamique comme
sa branche en Afrique cen-
trale. En mars, Washington
les a placés sur la liste des
« organisations terroristes »
affiliées à Daesh. Les mas-
sacres dont ils seraient res-
ponsables auraient tué, en
RDC, plus de 6 000 civils
depuis 2013.

Tshisekedi a autorisé le
déploiement des forces
spéciales américaines

dans l’Est

Trois mois après sa déci-
sion de placer les provinces
congolaises du Nord-Kivu et
de l’Ituri en état de siège, le
président congolais Félix
Tshisekedi a donc autorisé le
déploiement de ces forces

spéciales américaines dans
l’Est. Leur mission officielle
est l’appui aux Forces ar-
mées de la RDC (FARDC) et
aux gardiens des parcs na-
tionaux des Virunga et de la
Garamba, dans lesquels les
terroristes se replient. Le
cadre affiché est celui de la
coalition mondiale contre
Daech, via le partenariat pri-
vilégié pour la paix signé par
la RDC et les États-Unis en
2019. La durée prévue de
l’intervention, elle, se comp-
terait en semaines.

Sanctuaires africains

Les « gros bras » améri-
cains seront-ils plus effica-
ces en RDC qu’en Centrafri-
que ou en Afghanistan ? Il y
aura toujours les discours
diplomatiques idoines pour
enrober les résultats obte-
nus. Échec en RCA ? Le

Commandement américain
pour l’Afrique (Africom) sou-
tenait, en 2017, que même
si « le Messie sanglant » Jo-
seph Kony restait dans la
nature, son organisation était
« vraiment en train de se
battre pour sa survie ».

Échec en Afghanistan ?
Jo Biden s’est justifié en af-
firmant que les États-Unis
n’avaient pas vocation à im-
poser la démocratie à Ka-
boul, mais plutôt à traquer
les sanctuaires terroristes
aujourd’hui disséminés en
Afrique ou dans la péninsule
arabique. Rendez-vous dans
quelques mois pour écouter
quelque discours américain
sur la RDC…

Par  Damien Glez
Dessinateur et éditorialiste franco-

burkinabè.

Après leur retrait d’Afghanistan, les États-Unis vont appuyer l’armée congo-
laise dans sa traque d’un groupe affilié à l’État islamique. Nouvelle intervention
militaire périlleuse…




